

**COMISIÓN DE RELACIONES EXTERIORES, ASUNTOS  
INTERPARLAMENTARIOS E INTEGRACIÓN LATINOAMERICANA,  
SESIÓN 86ª, ORDINARIA, CELEBRADA EL MARTES 11 DE MARZO DE  
2025, CITADA DE 15:06 A 16:04 HORAS.**

**SUMA:**

- Abordó los escenarios de política exterior bajo la actual administración del presidente Donald Trump.

**I.- PRESIDENCIA.**

Presidió la sesión su titular, el diputado señor Mirosevic, don Vlado. Actuó como Abogado Secretario, el señor Pedro Muga Ramírez, y como abogado ayudante, el señor Germán Salazar Roblin.

**II.- ASISTENCIA.**

Asistieron las diputadas señoras **Del Real**, doña Catalina y **Ñanco**, doña Ericka, y los diputados señores **González**, don Félix; **Labbé**, don Cristián; **Mirosevic**, don Vlado; **Moreira**, don Cristhian; **Schubert**, don Stephan; **Soto**, don Raúl y **Undurraga**, don Alberto.

En calidad de invitados, concurren el señor Gilberto Aranda Bustamante, Académico, Licenciado en Historia, Doctor en Estudios Latinoamericanos de la Universidad de Chile y profesor titular del Instituto de Estudios Internacionales y el señor Pablo Cabrera Gaete, Abogado, Diplomático Chileno.

**III.- ACTAS.**

El acta de la sesión 84° se da por aprobada por no haber sido objeto de indicaciones. El Acta de la sesión 85° queda a disposición de las señoras y señores Diputados.

**IV.- CUENTA.**

El Abogado Secretario de la Comisión informó que se recibieron los siguientes documentos para la Cuenta:

1.- Oficio M. RR.EE. (DIMULTI) OF. PUB. N° 067, de fecha 7 de febrero del Ministro de Relaciones Exteriores, a través del cual remite respuesta a Of. 138 de la Comisión, haciendo llegar un desglose detallado de los aportes financieros de Chile a cada organización o institución internacional, especificando los montos anuales y criterios para su asignación.

- *Se tuvo presente.*

2.- Oficio M. RR.EE. OF. PUB. N° 0912 de fecha 17 de febrero del Ministro de Relaciones Exteriores, por medio del cual remite respuesta a Of. 156 y se refiere a "las resoluciones jurídicas que determinan la naturaleza de los tres Convenios de colaboración con Bolivia, relacionados con el control migratorio y la seguridad fronteriza."

- *Se tuvo presente.*

3.- Oficio 22 de fecha 8 de marzo de la Dirección de Asuntos Interparlamentarios, a través del cual solicitan la creación del grupo Chile-Noruega.

- *Se acordó su creación.*

#### **V. MATERIAS SOBRE LA CUENTA.**

No hubo.-

#### **VI. TEMAS PREVIOS.**

No hubo.-

#### **VII. ORDEN DEL DÍA.**

##### Escenarios de política exterior bajo la actual administración del presidente Donald Trump.

La Comisión recibió en audiencia al señor **Gilberto Aranda Bustamante**, Académico, Licenciado en Historia, Doctor en Estudios Latinoamericanos de la Universidad de Chile y profesor titular del Instituto de Estudios Internacionales y al señor **Pablo Cabrera Gaete**, Abogado, Diplomático Chileno, quienes expusieron acerca de los escenarios de política exterior bajo la actual administración del presidente Donald Trump.

En primer lugar, el señor **Aranda Bustamante**, abordó los cambios en la política exterior de Estados Unidos bajo la nueva administración, destacando su impacto en las relaciones internacionales, particularmente entre Occidente y sus periferias. Señaló la rapidez con la que se han implementado ciertas decisiones y utilizó dos intervenciones clave del 14 de febrero para ilustrar estos cambios. La primera fue el discurso del vicepresidente Vance en la Cumbre de Seguridad de Múnich, donde destacó que la principal amenaza para Europa no es Rusia ni China, sino la crisis interna de valores y la migración descontrolada. La segunda fue la declaración del jefe del Pentágono, Pete Hegseth, quien descartó la adhesión de Ucrania a la OTAN y dejó claro que EE.UU. no desplegará tropas en ese país, además de recalcar la necesidad de que Europa asuma más responsabilidad en su propia seguridad.

El expositor explicó que estos cambios reflejan una transición en la estrategia estadounidense, dejando atrás el enfoque del poder blando y el multilateralismo para priorizar relaciones bilaterales más asimétricas y el uso del poder duro, mediante sanciones económicas y presiones militares. En este contexto, se refirió a la influencia de Elon Musk, quien lidera un proceso de ajuste fiscal en la administración y ha manifestado su apoyo a revisar la permanencia de EE.UU. en organismos como la OTAN y la ONU. Asimismo indicó que la política exterior estadounidense está en proceso de redefinición, cuestionando estructuras establecidas desde la Segunda Guerra Mundial, como el sistema de Bretton Woods y la Organización del Tratado del Atlántico Norte. Según su análisis, existe una posibilidad de que EE.UU. esté intentando reconfigurar el orden mundial, negociando nuevas zonas de influencia con potencias como Rusia y China.

Finalmente, abordó la relación de Estados Unidos con América Latina, mencionando casos concretos que reflejan la nueva postura estadounidense en la región. Entre ellos, destacó las declaraciones de Trump sobre la recuperación del control del Canal de Panamá, una idea que ha estado presente en ciertos sectores de la élite política norteamericana desde los años 70. También planteó la posibilidad de que EE.UU. esté promoviendo un resurgimiento del complejo militar-industrial, impulsando la venta de armamento a Europa en respuesta al aumento de los presupuestos de defensa. Para concluir, mencionó que, aunque aún hay muchas incertidumbres sobre los objetivos finales de la administración, es evidente que se está produciendo una transformación significativa en la política exterior y en la forma en que EE.UU. se posiciona en el escenario global.

A su turno, el señor **Cabrera Gaete** planteó una reflexión sobre la transformación del concepto de paz y guerra en el mundo actual. Destacó que, aunque se promovió la paz durante mucho tiempo, hoy se evidencian conflictos en múltiples dimensiones: desde guerras convencionales hasta enfrentamientos en el espacio y disputas económicas. Señaló que la llegada de Donald Trump debe analizarse desde tres perspectivas: geopolítica, económica y política interna. En el ámbito geopolítico, enfatizó que Trump ha cumplido lo prometido en su campaña, lo que resalta el papel de la "accountability" en la política actual, en contraste con otros contextos donde los incumplimientos electorales se castigan más duramente.

En el aspecto económico, comparó dos modelos en competencia: el estadounidense, basado en la rentabilidad, y el chino, presentado como un modelo sin fines de lucro. Vinculó esto con la concentración del poder global, donde el dominio del siglo XXI, que se preveía como el "siglo del Pacífico", ha sido asumido por China en lugar de Estados Unidos, generando un desafío estratégico para Occidente. También mencionó cómo la digitalización y el cambio de paradigmas han modificado la estructura del orden internacional, pasando de una comunidad de intereses regulada por instituciones como la ONU a una sociedad internacional más fragmentada, donde los principios tradicionales del derecho internacional y los derechos humanos son interpretados de manera diversa según cada actor.

Finalmente, abordó la percepción de decadencia de Estados Unidos, desafiada por la consolidación de China como potencia emergente. Al respecto, sugirió que el proteccionismo y el nacionalismo de Trump pueden entenderse como un intento de reorganizar el caos global y recuperar la primacía estadounidense. Señaló que la narrativa del "nuevo orden internacional" basado en la paz, la seguridad y el respeto al medio ambiente ha sido desplazada por un retorno a la competencia de grandes potencias, con crecientes tensiones económicas y políticas. Concluyó que este escenario plantea desafíos significativos, no solo para Estados Unidos y China, sino para el mundo en su conjunto, que debe encontrar formas de gestionar esta nueva realidad global.

Terminadas las exposiciones, el diputado señor **Mirosevic** (Presidente) planteó dudas sobre la postura del mundo empresarial estadounidense frente al giro proteccionista de Trump, cuestionando hasta qué punto acompañarían una política que parece perjudicial para sus intereses. Por un lado, el señor **Aranda** respondió que algunos sectores, como Silicon Valley y Wall Street, podrían beneficiarse si se alivian restricciones regulatorias, pero advirtió que otros sufrirían por la guerra comercial, citando ejemplos como el alza de aranceles al acero y aluminio. También comparó la situación actual con la

estrategia de los gobiernos de McKinley y Roosevelt, que combinaron aislacionismo en Europa con imperialismo en América Latina. Por su parte, el señor **Cabrera** señaló que los empresarios están en observación y que la administración de Trump ha lanzado muchas iniciativas sin una estructura gubernamental consolidada, lo que genera incertidumbre. Destacó la autonomía estratégica como un factor clave en la política estadounidense frente a China y Rusia, y sugirió que la reacción de los empresarios dependerá de cómo se implementen las políticas y de los fallos judiciales sobre medidas proteccionistas.

\*\*\*

Se deja constancia que la parte pública de esta audiencia se encuentra disponible en el registro audiovisual de esta sesión, enlazado en la parte final de la presente acta<sup>1</sup>.

\*\*\*\*\*

Las exposiciones realizadas, y el debate suscitado en la parte pública de esta sesión quedan archivados en un registro de audio y video a disposición de las señoras y de los señores Diputados de conformidad a lo dispuesto en el artículo 256 del Reglamento de la Cámara de Diputados.

Por haberse cumplido con el objeto de la presente sesión, ésta se levanta a las 16:04 horas.

**PEDRO N. MUGA RAMÍREZ,**  
Abogado, Secretario de la Comisión.

---

<sup>1</sup> Disponible en: <https://www.democraciaenvivo.cl/player.aspx?id=79692>